

FERMIN HERRERO BAHILLO Y SU INVESTIGACION SOBRE LA PSICOLOGIA DE LA RELIGION

FRANCISCO JAVIER ARIAS SANTOS¹

Escuela Universitaria de Enfermería
Universidad de Salamanca (Campus de Ávila)

RESUMEN

Fermin Herrero Bahillo (1871-1921) fue uno de los introductores de la psicología wundtiana en nuestro país, autor del manual *Nociones de Psicología Moderna* (1911), del manuscrito *Introducción al estudio de la psicología de la raza latina* (1999) y de diversos artículos de prensa relativos a temas psicológicos. Fue asimismo un brillante conferenciante, catedrático de Psicología, Lógica y Ética en los institutos de segunda enseñanza de Lérida y Avila y desarrolló una activa militancia en la izquierda política, siendo elegido concejal del consistorio abulense. En esta comunicación se analiza un manuscrito de este autor que no se había logrado localizar desde el año 1917: *Psicología genética de la religión I: Las raíces de la psicología religiosa contemporánea*. Fue redactado en el último semestre de 1913 y el primero de 1914 en la Universidad de Halle (Alemania) y dirigido por un discípulo de Wundt, Félix Krueger -fundador de la psicología de la totalidad y Rector de la Universidad de Leipzig-. Es la memoria de investigación que envió a Santiago Ramón y Cajal, Presidente de la Junta de Ampliación de Estudios e Investigaciones Científicas, junto a la solicitud de prórroga de la pensión que le había concedido esta institución para estudiar psicología en Alemania.

Palabras clave: Herrero Bahillo, psicología de la religión, psicología colectiva.

¹ Dirección: Plaza de San Jerónimo, 4, 4º-A. 05001 Avila. Teléfono: 920 250 427. Correo electrónico: med00652@nacom.es

ABSTRACT

Fermín Herrero Bahillo, (1871-1921), was one of the pioneers in bringing the psychology of Wilhelm Wundt to Spain. He is noted for *Nociones de Psicología Moderna* (1911), for a manuscript *Introducción al estudio de la psicología de la raza latina* (1899), and a number of articles on various aspects of psychology. A brilliant lecturer, he taught psychology, logic and ethics in Lérida and Avila, and took an active part in politics as socialist member of the Town Council of Avila.

This paper presents a study of a manuscript by Herrera Bahillo that had been mislaid since 1917 : *Psicología genética de la religión I : Las raíces de la psicología religiosa contemporánea*. It was written in 1913-14 in the University of Halle (Germany) under the direction of a disciple of Wundt, Felix Krueger, founder of collective psychology and Rector of the University of Leipzig. The text is a report of the author's work of investigation. He sent it to Santiago Ramón y Cajal, President of the *Junta de Ampliación de Estudios e Investigaciones Científicas*, with his request for an extension of the grant he had been awarded by this institution to allow him to study psychology in Germany.

Key words: Herrero Bahillo, psychology of religion, collective psychology

Herrero Bahillo fue pensionado en 1913 por la Junta de Ampliación de Estudios e Investigaciones Científicas (J.A.E.) para investigar sobre psicología genética de la religión en la prestigiosa universidad alemana de Halle. Allí trabajó duramente; hecho que constató su director de investigación, el psicólogo alemán Félix Krueger en 1914 en una carta dirigida a la J.A.E.: «El Señor Herrero Bahillo ha trabajado durante los dos semestres 1913/14 con una tenacidad extraordinaria y con una profundidad nada común».

Antes de analizar la actividad que desarrolló en Halle es preciso dedicar unas breves palabras a la evolución ideológica de Herrero. Pueden distinguirse tres etapas diferenciadas en su pensamiento. La primera transcurre durante sus años de formación y se caracteriza por una defensa a ultranza del catolicismo. Nada extraño, si se tiene en cuenta la educación teológica que recibió. A éste periodo pertenece la serie de 13 artículos: «Las afirmaciones del protestantismo y su valor positivo» publicados en el diario confesional *La información de Salamanca* en 1893.

A finales del siglo XIX se trasladó a Madrid, relacionándose con Simarro y otros krausistas y, esto influyó conjuntamente a las duras experiencias

a nivel familiar y económico que tuvo que soportar, en un cambio ideológico que se manifiesta en los tres artículos que publica en 1902 en *El Diario de Ávila*: «Las dos banderas», «El dique» y «En torno al socialismo». En ellos expresa su descontento radical con la situación socioeconómica española. La solución que propone se basa en la ética individual -la sustitución del hedonismo por el espíritu de sacrificio- como instrumento necesario para reformar la sociedad.

Una tercera etapa abarcaría desde 1907 hasta 1921, durante ella se observa un compromiso con la psicología, apoyando su utilización en programas de acción científica que puestos en práctica por las instituciones políticas y educativas permitirían transformar la sociedad. A esta época pertenece el trabajo que aquí se analiza.

PSICOLOGIA GENETICA DE LA RELIGION I: LAS RAICES DE LA PSICOLOGÍA RELIGIOSA CONTEMPORANEA

Este manuscrito es la memoria de investigación que remitió a la Junta de Ampliación de Estudios (JAE), junto a la solicitud de prórroga de su pensión, el 29 de agosto de 1914. En la actualidad se encuentra en Lérida, en el Fondo Samuel Gili Gaya.

Constituye el primer tomo de una obra de dos volúmenes, en el que se incluyen una historia de la psicología religiosa y una crítica a las teorías de William James y de Wilhelm Wundt. El segundo, de haberse llevado a cabo, hubiese contenido sus propias opiniones sobre el tema. Sin embargo, el inicio de la Primera Guerra Mundial obligó a todos los pensionados españoles que desarrollaban un trabajo investigador en los países beligerantes a regresar a nuestro país; frustrándose así el proyecto de Herrero.

Con el estudio del comportamiento religioso pretendía contribuir al logro de los siguientes objetivos:

- Promover la creación de Cátedras de psicología de la religión en las universidades españolas.

- Fomentar la tolerancia de la España de su época: «el estudio comparativo de las religiones el cual hace crecer la tolerancia y aumenta la estimación del espíritu humano al ver de una manera palpable que aquéllas representaciones sagradas, aquellos ritos que nos habían hecho creer que eran revelaciones de los Dioses son producto de la elaboración lenta y penosa de la conciencia humana en busca del auxilio de sus necesidades y de punto de apoyo en sus temores y sobresaltos» (Herrero Bahillo, 1914, p.140).

- Imponer un carácter científico a la religión: «transformar el catecismo

mitológico de la Religión en un catecismo científico de la misma» (Herrero Bahillo, 1914, p. 141).

1. HISTORIA DE LA PSICOLOGÍA GENÉTICA DE LA RELIGIÓN

Herrero Bahillo encuentra las raíces de la psicología religiosa de su tiempo en la Grecia Clásica, señala a Jenófanes (570-475 a. C.) como el primer filósofo que busca una explicación racional de la religión. Siglos después, un estoico, Lucrecio (96- 55 a. C.), indica que la religión es fruto del sentimiento de temor.

Con el cristianismo surgió una psicología especulativa que se ocupaba exclusivamente del estudio del alma y que se puso al servicio del dogma, impidiendo el estudio científico. La lucha entre fe y razón de fines de la Edad Media posibilitó la existencia de la ciencia de la naturaleza, que posteriormente abrirá el camino a las ciencias del espíritu.

El Renacimiento humanizó los valores éticos y religiosos: «lo que hará posible una Psicología cuyas líneas fundamentales con carácter marcadamente empírico escribirá Luis Vives» (Herrero Bahillo, 1914, p. 20). Pero Vives (1492-1540) no hizo un análisis científico de la Religión, de lo cual Herrero Bahillo se lamenta. Dos autores extranjeros, Espinoza (1632-1777) y Hume (1711-1776), se encargarían de llevarlo a cabo. El primero, señala que los milagros tienen origen psicológico y no sirven para conocer a Dios, pues a su existencia sólo se llega a través del orden inmutable de la naturaleza. Por su parte, Hume afirmará que la religión es fruto de la ignorancia y la angustia por los fenómenos naturales.

Durante la Ilustración la ciencia cobró cada vez más importancia y la religión entra en una etapa de decadencia que se agravará a partir de la Revolución Francesa de 1789, cuando se destruye la alianza del Trono y el Altar. En la siguiente centuria, gracias a marxistas como Feuerbach (1804-1872), quién afirma que Dios está hecho a imagen y semejanza del hombre, y a los esfuerzos de otros autores (Schleiermacher, Herder, Fries, Bietermann, Renterthal) se realizan importantes trabajos que prepararon el campo para su abordaje científico.

Según Herrero Bahillo, la psicología de la religión se configura como ciencia en el último decenio del siglo XIX debido a tres hechos fundamentales:

- 1) El triunfo del positivismo y la ruina de la metafísica.
- 2) La necesidad de establecer una psicopatología de los fenómenos religiosos por parte de los alienistas franceses.
- 3) La necesidad de los psicólogos individualistas de conocer «el espíritu de los pueblos».

2. CRÍTICA A LA PSICOLOGÍA DE LA RELIGIÓN DE WILLIAM JAMES Y WILHELM WUNDT

De gran interés son las críticas que Herrero Bahillo hace a la psicología religiosa de William James y de Wundt, y a la de quienes equiparan el comportamiento religioso a psicopatología. A James le acusa de reduccionista por limitarse a estudiar sólo los sentimientos y voliciones religiosas, sin tener en cuenta en su génesis, configuración y mantenimiento a las influencias sociales. Asimismo, le reprocha haber elegido fenómenos religiosos muy complicados como objeto primario de estudio, lo que a juicio del autor español: «parece contravenir á las leyes del método científico según el cual el estudio de los fenómenos relativamente sencillos debe preceder al de los más complicados» (Herrero Bahillo, 1914, p. 115). Además, va a afirmar que tanto James como los alienistas franceses (que buscan reducir lo religioso a lo psicopatológico) no son neutrales en su investigaciones: «son motivos pragmáticos cuya finalidad consiste en llamar la atención sobre la importancia educativa de la Religión ó sobre la importancia de sus tendencias dogmáticas en una vida que ha perdido la esperanza de encontrar la verdad real y objetiva de las cosas; ó tratándose de ciertos psicopatólogos, motivos prácticos también, es decir motivos curativos y terapéuticos, si no es que hay un resultado y á veces mal encubierto interés en la anulación valorativa de los fenómenos de la experiencia religiosa considerándolos groseramente y en conjunto como productos de una degeneración sexual» (Herrero Bahillo, 1914, p. 121). Mantiene, en definitiva, que el científico debe ser neutral al investigar y no dejarse llevar por motivos que le puedan conducir a una consideración reduccionista y unilateral del objeto de estudio.

Se considera mucho más cercano a sus teorías de Wundt, ya que éste tiene una perspectiva más amplia que James. Pero va a criticarle por no haber fundamentado de modo suficiente los métodos de la psicología genética de la religión, además, de no precisar la distinción entre disciplinas afines tales como la historia de la religión, la etnología y la antropología psíquica.

3. LA PSICOLOGÍA DE LA RELIGIÓN SEGÚN HERRERO BAHILLO

Podríamos esquematizar la concepción de Herrero sobre el objeto y el método de la psicología del comportamiento religioso en los siguientes rasgos:

- La necesidad de ser absolutamente imparcial a la hora de investigar estos fenómenos, evitando dejarse guiar por motivos que condicionen el

trabajo de investigación. Siempre debe procederse en primer lugar con el estudio de los comportamientos simples para pasar posteriormente a los más complejos.

- Adoptar una perspectiva amplia que abarque tanto los aspectos sociales como los individuales de la experiencia religiosa.

- Incluir como objeto de estudio no sólo lo individual, si no también a las instituciones religiosas, ya que la psicología genética puede analizar los motivos íntimos que determinan su génesis y mantenimiento.

- Propone finalmente una integración entre los métodos de la psicología individual o experimental y los de la psicología colectiva, debiendo acudir no sólo al estudio de documentos históricos, sino también sacar partido de las observaciones clínicas de los estados psicopatológicos pues éstas pueden proporcionar datos valiosos.

CONCLUSIONES

El análisis de esta obra de Herrero Bahillo muestra que su psicología es algo más que una mera compilación de nociones wundtianas. Critica a Wundt y propone una integración metodológica entre el análisis histórico y los estudios de psicopatología de la religión. En su manual *Nociones de Psicología Moderna*, es también manifiesto su deseo de complementar los hallazgos wundtianos con los de las escuelas de la Gestalt y de Wurzburg.

Otra característica que se percibe con claridad en este manuscrito es su preocupación social; pretende que la psicología "teórica" wundtiana tenga una finalidad práctica contribuyendo a producir cambios sociales.

Un tercer elemento sería su intención de integrar la tradición española con la psicología alemana. No es casual que considere a Luis Vives el padre de la psicología empírica. Idéntica actitud había mostrado al incluir las aportaciones de autores españoles en sus *Nociones de psicología moderna*.

En definitiva, Herrero Bahillo no fue un mero «divulgador» de Wundt, desgraciadamente, su muerte acaecida en la cumbre de su producción intelectual, hizo que su obra no pudiese completarse.

BIBLIOGRAFIA

- Herrero Bahillo, F (1893): «Las afirmaciones del protestantismo y su valor positivo». *La Información de Salamanca*, noviembre-diciembre.
- Herrero Bahillo, F. (1902a): «Las dos banderas», *El Diario de Avila*, 14 de

noviembre.

Herrero Bahillo, F. (1902b) «En torno al socialismo», *El Diario de Ávila*, 20 de noviembre.

Herrero Bahillo, F. (1902c) «El dique», *El Diario de Ávila*, 28 de noviembre.

Herrero Bahillo, F. (1911) *Nociones de Psicología moderna*, Lérída, Sucesores de Jiménez.

Herrero Bahillo, F. (1913/1914) *Psicología genética de la religión I. Las raíces de la psicología religiosa contemporánea*, Inédito.

Herrero Bahillo, F (1999).: *Introducción al estudio de la psicología de la raza latina*, Harex: Ávila.